



IZKUNTZALARI GAZTEEN ELKARTEA ASOCIACIÓN DE XOVES LINGÜISTAS
ASSOCIACIÓ DE JOVES LINGÜISTES ASOCIACIÓN DE JÓVENES LINGÜISTAS

XIX ENCUENTRO DE LA ASOCIACIÓN DE JÓVENES LINGÜISTAS (AJL)
UNIVERSITAT DE VALÈNCIA, 10-12 MARZO 2004

“Panorama actual de la investigación sociolingüística en España”

Maria Emilian Ruíz San Emeterio

La mayor parte de los autores están de acuerdo en que 1964 fue una fecha clave para el desarrollo de la sociolingüística pues fue en ese año cuando se celebraron en Estados Unidos varias reuniones de gran interés para esta disciplina. Desde entonces, han sido muchos los autores que han aportado valiosos estudios intentando explicar qué es la sociolingüística, cuándo y dónde surgió, cuál es su metodología, cuáles son sus dificultades, etc. En España, el trabajo de M. Alvar (1972), *Niveles socioculturales en el habla de Las Palmas de Gran Canaria* parece ser el inicio de este tipo de estudios. Desde esta fecha, se han ido sucediendo los trabajos de este tipo centrados en comunidades urbanas como Islas Canarias, Madrid, Andalucía, Burgos, San Sebastián, Bilbao, Zaragoza, Valladolid, Toledo, Valencia, Málaga, Granada, Almería, Gibraltar, Alicante o Pamplona¹.

También –aunque, comparativamente, en menor medida- se han publicado estudios sociolingüísticos centrados en comunidades semiurbanas o rurales y es que, frente a unas 20 obras de estudios sobre hablas urbanas como las citadas, tan sólo se han publicado hasta la fecha unas 6 que se centren en comunidades semiurbanas o rurales como, por ejemplo, Villadepera de Sayago, (Salamanca) o Toro (Zamora).

Por ello, me ha parecido oportuno ofrecer en esta comunicación, detalles de una breve recapitulación del panorama de la sociolingüística en nuestro país, estudiando, por ejemplo, cuáles han sido las zonas que en mayor número de ocasiones han sido objeto de estudio y por qué y haciendo un repaso de los diferentes objetivos y metodología de los trabajos de sociolingüística publicados en España.

¹Cfr., respectivamente y en orden cronológico, Almeida (1979 y 1990) y Samper (1988) y A. Morín (1993), Esgueva y Cantarero (1981) y Torres Martínez (1981) y V. Marrero y M. J. Quilis (1986), V. Lamíquiz y P. Carbonero (1982) y Lamíquiz (1987), F. M. Martínez Martín (1983), Azurmendi Ayerbe (1984), Etxebarria Aróstegui (1985), Martín Zorraquino (1986 y 1991), L. Williams. (1988), Molina Martos (1991) y Calero Fernández (1993), J. L. Blas Arroyo (1993), Moya Corral y Wiedemann (1995), A. D. Fuentes González (1996), García Martín (1996) y, por último, Aragüés (2000).